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●本日の司会        （本田 征勇 SAA） 
 

 
 

●開会点鐘         （岡野 景子会長） 
 
 

●ロータリーソング「我らの生業」斉唱 
 

 
 

●本日のお客様 
 

 
昭島市教育委員会 教育長 山下 秀男様 

 

●会務報告         （岡野 景子会長） 
 

今週の月曜日から事務局の羽鳥

さんが、、無事に復帰することに

なりましたので、皆さんにご報告

いたします。今日の例会は、夜と

いうことでお休みしております。

いつもどおりの時間帯で事務局

におりますので、皆さんどうぞよ

ろしくお願いいたします。 

●「卓話」昭島市教育委員会 

教育長 山下 秀男様 
 

講師紹介（中野 勝夫会員） 

山下教育長は、昭和 54 年 4 月に

昭島市役所に入所いたしまして

以来、昭島市のために各部署で働

いて頂いております。前職の企画

部長から、平成 31 年 4 月より教

育長に就任いたしまして、現在は

2 期目でございます。 

佐々木会員が開設いたしました

子ども食堂でございますが、こちらの開設にあたっては

大変なご尽力を頂いております。本日はよろしくお願い

いたします。 

 
 

卓話 

本日は、昭島市の公立小中学校

における教育について、過去から

現在までの児童生徒数の推移や

教育予算の変遷などの概略と今

日の教育的課題などについて、私

の雑感やお願いなどを交えなが

らざっくばらんなお話をさせて

頂きたいと思います。 

まず、昭島市の人口の推移について、少し触れておきた

いと思います。昭島市は、昭和 29 年 5 月 1 日に当時の北

多摩郡昭和町と拝島村が合併をして、東京都で 7 番目の

市として誕生しました。合併当時の人口は 3 万 6482 人、

世帯数はですね、8113 世帯でありました。その後、昭和

30 年代には、市内各町に公営住宅の建設が相次ぎまして、

都心から 1 時間というベッドタウン的な地域性が着目を

され、昭和 53 年には田中町住宅団地、54 年にはつつじヶ

丘ハイツ、56 年には拝島ハイツなど大規模な集合住宅の

建設ラッシュを経て、人口が急増しまして昭和 62 年 4 月

には、多摩地域で 15 番目となる人口 10 万都市となりま

した。首都圏の中核都市となったということです。その後

も微増を続け、令和 5 年 10 月 1 日現在の人口は 11 万

4412人、世帯数は 5万 6696 世帯にまで達しております。 

そうした人口増加に伴いまして学校数も増えていったわ

けですが、小中学校の児童生徒はと言いますと、小学校の

児童数は昭和 57 年度の 9562 人、中学校の生徒数は昭和

61 年度の 4656 人をピークに小中学校それぞれが減少へ

と転じまして、平成 15 年度あたりまでですね、年々減少

傾向をたどりながら、その後は微増微減を繰り返して本

年 9 月 1 日現在の小学校の児童数が 5652 人で、ピーク時
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の 59.1 パーセント、中学校の生徒数が 2627 人でピーク

時の 56.4パーセントにまで減少の推移をたどってきたと

いう状況にございます。今後の児童生徒の推移予測とし

ましては、昭島駅北側の開発、立川と昭島地区の住宅開発

などが予定されておりまして、一定の人口流入が見込ま

れますので、小学校の児童数はいったん増えて、その後は

横ばいに、中学校の生徒数は微増で推移するものと見て

いるところであります。こうした将来推計は、教育施策を

展開していく上で大変重要でありまして、学校の適正数、

教職員の数、児童生徒の居住区域が元となる通学区域の

設定、それからやがて来る学校施設の建て替え時におけ

る基礎的な数値として、密接に関係してくるものでござ

います。 

 そして今ですね、深層地下水 100 パーセントの美味し

くて安い水道水、都会過ぎず田舎過ぎず、若い層にも子育

てがしやすい町として、昭島市の知名度が徐々に上がっ

ているようでして、臼井市長もよく住みやすい町ランキ

ングの話をされておりますが、今後若い層がもっと流入

してくる可能性もございます。人口が増えていくという

ことは、生産年齢人口を押し上げますし、市の活力に繋が

ると思いますので、今後も魅力ある町づくりと共に、良好

な教育環境の維持、充実に努めてまいりたいと考えてお

ります。 

子供達を安全安心な教育環境の中で、健やかに育んで

いきたいというのは、全ての者達の共通の願いでありま

すから、我々も一層頑張らなければなりませんし、その為

にも教員の不足を何としても解消していかなければなり

ません。教員は、子供達の成長を日々、目の当たりにする

ことが出来て、充実感と達成感、やりがいを持って働くこ

とが出来る素晴らしい職であり、学校も良い職場である

ということを、是非、皆さんに分かって頂きたいと思いま

す。その為には、今の学校のマイナスイメージを払拭出来

るように、プラスイメージをもっと発信していかなけれ

ばならないと強く思っています。色々なことはしている

のですが、即効性のある手立てが見つかりません。 

 学校にはそれぞれ校長が掲げた経営方針がございます。  

その方針に沿って具体的な学校経営計画を立てて、教育

課程を編成して教科ごとに年間指導計画を立てながら教

育活動を進めております。そしてこれをpdcaサイクルで、

自ら行うナビ評価と第三者による外部評価を織り交ぜて

行いながら進めております。その他にも東京都の人事評

価制度の中で、校長をはじめ各教員が年度ごとの目標を

定めて教育活動に取り組んでおりまして、こうしたもの

の作成にも多くの時間を費やさなければなりません。  

学校経営や教育活動の評価の見える化を進めるにあたり

まして、ある意味煩雑なことへの対応も現状必要なわけ

であります。これをもう少し簡素化できないものかとい

うことで、また教員の働き方改革に有効な項目をもっと

盛り込むことは出来ないかなど日々改善が必要であると

考えておりまして、これを早く実現していきたいと思っ

ております。 

東京昭島中央ロータリークラブの皆様にも、こうした

実情をご理解頂きまして、教師の道を志す人材が増えま

すようご理解とご協力、またご支援を切にお願い申し上

げます。 

謝辞（田畑 勝久会長エレクト） 

山下教育長、本日は貴重なお話ありがとうございました。 

また、年末には当クラブ主催の青少年野球教室にご指導

ご鞭撻頂きありがとうございます。本年度も 12 月に開催

しますので、是非ともよろしくお願いいたします。 

 
 

●ニコニコ BOX     （水田 義明親睦委員） 
 

○岡野会長 

昭島市教育委員会 教育長 山

下秀男様 本日はありがとうご

ざいました。 

 

・指田幹事 

山下教育長様 ご来訪ありがと

うございます。 

 
 

●出席報告        （福壽 勇出席委員） 
 

 
 

会員数 55 名 

 

出席義務会員 54 名 

 

本日の出席 37 名 

 
 
 

●委員会報告     （柴田 智幸親睦委員長） 
 

皆様、こんばんは。親睦旅行が

迫ってまいりました。当日朝 6 時

半に昭和館に集合をお願いいた

します。楽しい旅行にしたいと思

いますので、それまで健康に十分

留意して頂きご参加をよろしく

お願いいたします。 

 
 
 

●次週例会予定 （荒川 義昭プログラム委員長） 
 

 

10 月 15 日（日）・16 日（月） 

親睦旅行 

松江・出雲方面（玉造温泉） 

 

10 月 18 日（水） 

振替休会 

 
 

●閉会点鐘         （岡野 景子会長）
 


